

(AL 2540) 000187673

232

1990
J.

ANUARIO DE HISTORIA DE LA IGLESIA EN CHILE

[Volumen 8

1990

MATTE, Joaquín: *La presencia y actividad apostólica de los capellanes castrenses militares en los ejércitos libertadores de los países del cono sur*. Santiago, 1990, 92 pp., 18.50x16.50 cms.

Este folleto intenta presentar un estudio que el autor elaboró para el VII Encuentro Latinoamericano de Pastoral castrense, celebrado en Madrid durante el mes de octubre de 1989. Tal como se aclara en la Introducción es muy pobre lo que se relaciona con Argentina y más todavía lo escrito sobre el Uruguay. Lo medular se centra en Chile.

La obra tiene una intención pastoral. No es propiamente una investigación histórica aunque la presupone. El autor ha publicado otros estudios más documentados sobre el tema. El historiador que se interese por conocer mejor lo que encierran estas páginas puede utilizar las fuentes y la bibliografía que aparece al final. Por género mismo de la publicación, ésta se inicia con una reflexión sobre el concepto de evangelización y una somera noticia de quienes realizaron esta tarea en nuestro país. El capítulo segundo se refiere a los problemas jurídicos de la Vicaría Castrense en Chile. Una lista de vicarios castrenses sin nombramiento canónico y otra con tal nombramiento por parte de la Santa Sede completan la presentación de la jurisdicción castrense. El capítulo tercero constituye la médula de la obra. Es una síntesis del aporte generoso de muchos sacerdotes que se enrolaron en los ejércitos durante la Independencia para servir a quienes se jugaban la vida en cada operación. El autor juzga con objetividad la actuación de los capellanes, pero siempre los comprende y se acerca a ellos con simpatía, tal como puede captarlo el lector en la presentación del primer vicario castrense. Julián Uribe Ribas está esperando todavía la gratitud de los chilenos. Falta una biografía documentada sobre su persona y la historia objetiva de su actuación. Falta también el monumento que recuerde su participación patriótica en pro de la independencia de su país. Al referirse a su hermano, el presbítero Juan José, el autor es lacónico. Solamente le dedica tres líneas: "Estuvo preso en el bergantín "Potrillo" surto en Coquimbo, donde lo mantuvieron amarrado a su barra con grillos y esposas. Fue condenado a muerte y se le conmutó la pena por destierro a Juan Fernández, donde estuvo dos años y medio". Isidro Pineda fue otro patriota que sirvió como capellán y puso su preparación intelectual y sus energías vitales al servicio de la Patria en tareas durante la guerra y durante la paz. El autor no les dedica la atención merecida como ocurre con Casimiro Albano. Lo valioso del capítulo es la lista completa de capellanes castrenses que actuaron durante la época de la Independencia. El capítulo cuarto expone en forma somera algunos problemas que se presentaron, desde el gobierno de Ramón Freire, al vicariato castrense. Termina la parte relacionada con Chile con un quinto capítulo dedicado a la devoción mariana y la proclamación de la Virgen del Carmen como Patrona del Ejército de los Andes. Sigue la parte correspondiente a la república Argentina, a la del Uruguay. Termina con unas palabras finales. Las fuentes, la bibliografía y unos anexos documentales completan la edición.

Sería aconsejable que estos trabajos contaran con una edición más cuidada. No aparece ni la fecha ni el lugar de su publicación y los anexos finales obligan a un enorme esfuerzo para poder leerlos.

MARCIANO BARRIOS VALDÉS

Matte, Joaquín [artículo] Marciano Barrios Valdés.

Libros y documentos

AUTORÍA

Barrios Valdés, Marciano

FECHA DE PUBLICACIÓN

1990

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Matte, Joaquín [artículo] Marciano Barrios Valdés.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile